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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：11/11～11/15 

 

・11/11(月) 

 香港のデモ、桜を見る会などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地

から検証を行いましたところ、桜を見る会については他の放送日との比較が必要と考えられるものでした。また、

桜を見る会については検証者の所感を記しました。 

 

・11/12(火) 

 桜を見る会、香港デモなどについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地か

ら検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでした。 

 

・11/13(水) 

 桜を見る会、大学入試、年金問題、中国が北大教授を拘束、慰安婦訴訟、トランプ大統領のウクライナ疑惑な

どについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、

大学入試については他の放送日との比較が必要と考えられるものでした。また、桜を見る会および年金問題につ

いては検証者の所感を記しました。 

 

・11/14(木) 

 政治とカネ、新天皇即位、「異論反論オブジェクション」安倍政権の”火消し”を考えるなどについて報じられま

した。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題

は見られませんでした。また、政治とカネについては検証者の所感を記しました。 

 

・11/15(金) 

 政治とカネ、日韓関係、ハンセン病患者の権利救済などについて報じられました。これら例示したトピックに

ついて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでしたが、番組構

成については検証者の所感を記しました。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 11 月 11 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：香港のデモ、桜を見る会 

報道トピック一覧 

・香港のデモ 

・桜を見る会 

・台風 19 号の上陸から明日で 1 ヶ月 

・相次ぐ虐待 

・児童虐待の最前線 

・東京八王子で園児の列に車が突っ込み 60 代男性を逮捕 

・大阪で護送中に逃走した男の身柄確保 

・栃木県真岡市のアパートで男女死亡 

・嘘の団体で飲食店に予約した 50 万円分をキャンセルした男を偽計業務妨害の疑いで逮捕 

・スポーツ報道 

・【異論反論】#おひとりさま 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・香港のデモ：結論→特に問題なし 

 小川キャスターの「そして、まずお伝えするのが緊迫する香港です。警察官がデモ隊に至近距離から発砲、撃

たれた男性は重態です。」というコメントをうけて、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

"報告「デモ隊の方に向かって警察隊が催涙弾を構えています。」 

ナレ「香港で夜になっても続くデモ隊と警官隊との衝突。市民の怒りに火をつけたのが今朝起きたこの出来事で

した。突然振り返る景観、白い服の男性に掴みかかると。近づいてきた黒い服の男性に至近距離からは発砲、男

性はその場に倒れ込みます。地元メディアなどによると警官は抗議活動の参加者に向けて少なくとも実弾散髪を

発射、撃たれた男性の一人が重態だということです。警察側は銃を奪われそうになり打った、警告する時間はな

かったとしています。香港では抗議活動に参加していたと見られる男子大学生が駐車場から転落して 8 日に死亡。

警察や政府への反発が強まっていて今日は朝から大規模なストライキや交通網の封鎖が呼びかけられていまし

た。そんな中起きた警察の発砲。市民からも怒りの声が上がります。」 

市民 A「非常に怒りがこみ上げてきます、子どもたちは何の武器も持っていません。」 

市民 B「警察の行為がますます激しくなり暴力をふるって不必要な行為をしたり、政府がある程度彼らを容認し

ているように見えます。」" 

"大平弘毅（報告）「今、催涙ガスが発泡されました、催涙弾が発泡されました、危険なので離れます。」 

ナレ「男性が撃たれた現場ではその後、バリケードをつくって抗議するデモ隊と催涙弾を使って強制排除する警

官とのイタチごっこが続きました。」 
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デモ隊「人殺しめ！血で償え！」 

ナレ「香港島中心部の金融街では昼休み中の会社員らも参加して抗議の声を上げていると。警官が容赦なく催涙

弾を発射、逃げ込んだビルの中で顔を洗う人や地面に倒れ込む人の姿も。さらに、警察のバイクがデモ隊に躊躇

なく釣っっ混んでいきデモ参加者がはねられる姿も SNS 上で拡散されています。デモ隊に対し、強硬姿勢を強

める香港警察、その背景にあると見られるのが中国です。先週中国の習近平国家主席は香港の林鄭月娥行政長官

に対し方に基づき暴力をと処罰しでも対策を強化するよう指示。これを受け香港当局はこれまで以上に強硬姿勢

に出ていると見られます。今夜、林鄭月娥長官は。」" 

"林鄭月娥（香港行政長官）「香港を壊そうとしている暴徒、あなた達は絶対に要求を勝ち取ることはできません。」 

ナレ「デモ隊を暴徒として非難し要求は受け入れられないと強調しました。」" 

"デモ隊「香港人復讐せよ！香港人復讐せよ！」 

ナレ「当初、香港人頑張れとの掛け声が上がっていた抗議活動ですが、最近聞こえてくるのは復讐しようという

スローガン、締め付けを強める警察との間で一層暴力が激化する懸念があります。」" 

 このトピックに当てられた時間は 298 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・桜を見る会：結論→他の放送日との比較が必要 

スタジオの小川キャスターの「続いては先週の国会で取り上げられた総理主催の桜を見る会をめぐる問題です、

各界の功労者が招待されるとのことですが、総理の後援会関係者が数多く招かれているとしたら、そんな疑惑に

野党は徹底追及の構えです。」とのコメントを受けて、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「これはインターネット上のフリーマーケットサイト。桜を見る会と記された枡が多数出品されていました、

参加者がつけるリボンも、今年 4 月、新宿御苑で開かれた総理主催の桜を見る会、タレントや芸能人も多数招か

れました。」 

安倍総理「おかげさまで本年も、にぎやかに盛大に開催することができました。私は自慢ではありませんが日本

の晴れ男ベスト 5 の一人、であります。」 

ナレ「およそ 18000 人が参加しかかった費用は 5500 万円余。要求した予算の 3 倍以上の費用がかかりました。」

" 

田村智子（共産党参院議員）「桜を見る会は参加費無料なんですよ、会場内でも無料で樽酒、その他のアルコール

やオードブルやお菓子、お土産を振る舞うんですよ。」 

ナレ「先日の国会で野党は税金が使われる桜を見る会のあり方を巡って厳しく追及しました。」 

田村智子「これを政治家が自分のお金でやったら明らかに公職選挙法違反。」 

"ナレ「野党がもっとも問題視しているのは安倍総理が自身の後援会関係者を多数招待している可能性がある点で

す。」 

穀田恵二（共産党国対委員長）「安倍講演会ご一行様ご招待ということで税金でもてなしするということで。」 

安住淳（立憲民主党国対委員長）「地位を利用して非常に悪質な行為を総理自身がやっている、公私混同のように

も見えるので。」" 

"ナレ「1952 年、昭和 27 年から始まった桜を見る会、当時の吉田茂総理が各国の大使を招いて歓談する様子が残

されています。では、今は一体どんな人が招待されているのでしょうか。」 
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安倍総理「各界において功績、功労のあった方々をですね、各省庁からの意見を踏まえ幅広く招待をしておりま

す。」 

ナレ「安倍総理は各階で功績や功労のあった人と説明しましたが、」" 

田村智子「首相動静、この 3 年間、桜を見る会の前日、ホテルニューオータニの宴会場で安倍晋三後援会桜を見

る会前夜祭に出席と、3 年間ずっとあるんですよ。総理。今年の前夜祭の参加者は約 850 人、翌朝貸切バス 17

台で新宿御苑に移動。」 

"ナレ「共産党の田村議員は参加者のインターネット上の書き込みや地元ライオンズクラブの会報などからこう指

摘、さらに会報にはこうありました。」 

地元ライオンズクラブの会報より（音声）「まずこの会は望んでも出席できないということで、安倍総理の後援会、

事務所そのような経緯を通して出ないと出席はできないそうで、無料で記念に持ち帰るお菓子、和菓子、たけの

こご飯等をもらうための人垣でした。」" 

"ナレ「昭恵夫人も自身のフェイスブックで。」 

昭恵夫人フェイスブック（2013 年）「明日は桜を見る会、地元の皆さんと久しぶりにお会いして嬉しそうな主人

です。」 

昭恵夫人フェイスブック（2014 年）「桜を見る会にご出席の皆様と。地元でずっと応援してくださっている後援

者の皆さんのおかげで主人の今があります。」" 

ナレ「後援会関係者が各界の功労者として桜を見る会に招待されている理由について安倍総理はこう説明してい

ます。」 

安倍総理「様々な、例えば、地元において自治会等々あるいは PTA 等で役員をされている方々もおられるわけで

ございますから、当然そういう方々とこれは後援会に入っている方々がこれは重複することも当然あるわけでご

ざいます、そういう中で招待されているものと承知をしております。」 

ナレ「安倍総理は個人情報であることを理由に招待者を明かしておりませんが、野党は今日、追及チームを立ち

上げることを確認、徹底的に追及していく方針です。批判の声は自民党内からも」 

"自民党ベテラン議員「今回は共産党が正しい、呼んではいけない人でも呼んでいるのか。」 

自民・閣僚経験者「気持ちの悪い話だ、自分のときは招待枠は 5 人だった、安倍総理は 800 人、説明できるのか。」  

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「桜を見る会は税金を使う公的行事ですけれども、じゃあどういった方が行けるのかといいますと、政

府はこのように説明しています、功績功労のあった人を各省庁が推薦、そして内閣府が取りまとめる、と。で、

これについて安倍総理もご自身が招待者の取りまとめには関与していない、というふうに答弁しているわけです

ね、ただ VTR にも合ったように閣僚経験者からは自分の時は招待枠は 5 人だった安倍総理は 800 人と、これ星

さんどういう意味ですか。」 

星浩「そうですね、まぁ 18000 人招くんですけれども実際はその招待の基準ははっきりしていないんですよね、

自民党の関係者、この問題に詳しい人に聞いてみると、実際はその内閣府が自民党さんこのくらいですね、って

言って自民党と総理官邸で内訳を話し合う、決めるということのようですね。ですから実際はその枠を超える人

もどんどん参加して、どんどんどんどん毎年増えてきたっていうのが現状なんですよね、ですから安倍総理がそ

の内閣府が功績功労があった人を決めるんだっていうんですけれども実態はどうも違うようなので、そこはきち
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んと精査をしてもう一回国会で説明をしてもらいたいですね。」 

小川彩佳「そうですよね、それに飲食を提供するこの公的行事に総理の地元の後援会の人たちが 800 人という規

模で参加しているとなると、安倍さんが税金を使ってご自身の支持者をおもてなししているんじゃないかと、そ

ういうふうにも見えてしまうんですが。」 

星浩「そういうね、公私混同の疑いは残りますよね。それに私、今回問題だと思うのは 1800 万くらいの予算だ

ったのが 3 倍くらいになっていたんですね、実際はね、今度はその 3 倍位の予算に合わせた要求をするというこ

とになってまして、なにせ今年は消費増税もあって国民に負担を求めているわけですからね、そのへんはきちん

と襟を正して対応してもらいたいですね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 469 秒で、概要を説明した場面、国会での共産党からの質疑を取り上げた場

面、国会外の野党の動きを取り上げた場面、与党内部の声を取り上げた場面、スタジオでのやり取りに大別され、

それぞれの時間配分及び比率は以下の通りであった。 

 

 今回は共産党のみの質疑が取り上げられていたが、他の放送日との比較が必要なものと考えられる。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

概要 

219秒 

49% 

国会：共産党 

65秒 

15% 

野党の動き 

28秒 

6% 

与党の声 

17秒 

4% 

スタジオ 

118秒 

26% 
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検証者所感 

・桜を見る会 

 自民党議員の声について、具体的な氏名がふせられて「ベテラン議員」や「閣僚経験者」として取り上げられ

ていた。自民党という政党が一枚岩ではなく、むしろ党内で派閥抗争を行うのが常の政党であることは周知の事

実であろうが、そうした党の体質なり来歴なりを考えると、こうした不祥事に対してコメントを出す議員につい

て、具体的な氏名を伏せて伝えるという伝え方が適切なのかは甚だ疑問である。 

 また、桜を見る会については当会、視聴者の会の役員にも招待客はいたように SNS などから見受けられたが、

この件を問題視するメディアや国会議員は視聴者の会の役員にも取材を試みたのだろうか、とても気になるとこ

ろである。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 11 月 12 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：桜を見る会、香港デモ 

報道トピック一覧 

・青森県の女児切りつけ事件で容疑者の男の身柄を確保 

・池袋暴走事故の元院長を取材 

・桜を見る会 

・台風 19 号上陸から今日で一ヶ月 

・嵐の二宮和也さんが結婚 

・香港デモ 

・老人ホームで職員が入居者を肘打ちで逮捕 

・万引容疑者の自宅の冷凍庫から遺体が発見される 

・スポーツ報道 

・【異論反論】#被災地は今 

・天気予報 

・【速報】青森県の女児切りつけ事件の少年を逮捕 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・桜を見る会： 

小川キャスターの「続いては連日お伝えしている総理主催の桜を見る会についてです。」というコメントを受け

て、山本キャスターが「焦点となっているこの会の招待者の名簿について菅官房長官は今日、既に廃棄したと説

明しました。しかし、野党側からは早速異論が出ています。」と応えた後に、以下に朱記した VTR が取り上げら

れていた。 

"ナレ「私物化、こう野党が批判をする総理主催の桜を見る会、今日、菅官房長官は野党が公表を求める参加者の

名簿について。」 

菅義偉官房長官「内閣府においては従前から保存期間一年未満文書として終了後、遅滞なく廃棄する取り扱いと

承知をしております。」 

ナレ「招待者の名簿は保存期間が一年未満の文書に当たるとして廃棄をしたと説明しました。午後、野党は名簿

の保存期間を巡って内閣府を追及。」" 

"原口一博（立憲民主党国対委員長）「総務省の桜を見る会の名簿、推薦名簿の保存期間は内規で何年になってい

ますか。」 

総務省担当者「栄典または表彰に関する事項というようなことで 10 年というようなことになっております。」 

原口一博「あの、10 年なわけですよ、それが内閣府に行くと何で 1 年未満になるのか。」 

ナレ「内閣府だけ保存期間が短かったのです、納得がいかない野党は規則を見せるよう求めます。」 

内閣府担当者「お出しできるようなキレイなものがないものですから。」 
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黒岩宇洋（立憲民主党座長）「いやいやちょっと現物を、手渡しでちょうだいよ。」 

ナレ「内閣府がようやく提出した文書保存期間表、そこには行事等の推薦は保存期間が一年未満ではなく 1 年と

なっていたのです。つまり、招待者の名簿は廃棄したとしてもその前段階である推薦者の名簿は残っているはず

だと野党は指摘したのです。」" 

"田村智子（共産党参院議員）「1 年なんですから、これはあるでしょう。なければおかしいですよね。」 

内閣府担当者「本当に申し訳ありません、一旦持ち帰らせてください。」" 

ナレ「他にも問題視されているのは桜を見る会の招待者を誰がどう決めているかです。内閣府は各省庁の意見を

踏まえてと取り纏めていると説明します。しかし、」 

"石破茂（自民党元幹事長）「党の役職してるときにね、そんな枠ってのはあったけれど使ったことはない。」 

ナレ「自民党の石破元幹事長は国会議員に割り当てられた枠があったことを明かしました。この議員枠について

二階幹事長は。」 

記者「その幹事長室の割当を使ってなにか招待したとかそういう事実はないんでしょうか。」 

二階俊博（自民党幹事長）「そりゃあったって別にいいんじゃないですか、なんか特別そのことが問題になること

がありますか？ あなたがいかにも問題がありそうな発言をしとるが、問題になるようなかとはありますかって聞

いているんだよ。」 

ナレ「招待車の選び方を回り批判が上がる中、菅官房長官は選定基準の明確化を検討する考えを示しました。」 

記者「選定の基準をですね、よりあの明確にしていく必要があるというふうにお考えでしょうか。」 

菅官房長官「政府としてそこは、検討していく必要があるとも思っています。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「菅官房長官からは検討していくという言葉が、二階幹事長は怒りを顕にしていましたけれども。」 

星浩「二階さんはやっぱりこの批判の広がりに苛立っている様子ですよね、だいたい取材を進めてていくとこの

選定の仕方が大体わかってきたんですが、どうも自民党の議員には 5 人の枠を与えているらしいんですね、それ

で足りなかったらまた自民党本部に頼んで増やしてもらうというやり方でやってきたらしいんですね。で、総裁

枠、総理大臣枠は 300 人くらいあったらしいんですが安倍さんになって、どんどん増えちゃって 800 人規模にな

ったというのが現実のようですねのようですね、いずれにしても招待客の選び方がかなりいい加減だということ

ははっきりしてきたわけで、で毎年毎年派手になっていくという私物化、さらに高まっていますので、この辺を

全体としてどうやって見直していくことが必要なのか、まぁ早急に見直す必要があるんですけれども、その前に

ね全体の検証をきちんとやっていただきたいと思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 314 秒で、概要を説明した場面、国会での共産党からの質疑を取り上げた場

面、国会外での野党の動きを取り上げた場面、自民党議員の声を取り上げた場面、スタジオでのやり取りに大別

され、それぞれの時間配分及び比率は以下の通りであった。 
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 放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・香港デモ：結論→特に問題なし 

ナレーションによって「警察がデモ隊の男性を銃撃したことで市民の反発が一層強まり、今夜も抗議活動が続

く香港では若者たちが大学の構内でバリケードに放火、警察が催涙弾などを使って強制排除しました。一方、11

日の抗議活動で日本人がデモ隊に暴行されたと報じましたが、外務省は出張中の 50 代の日本人男性がデモに遭

遇し、負傷したと明らかにしました。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 39 秒で放送法

上は特に問題は見られなかった。 

 

概要 

101秒 

32% 

国会外：野党の動き 

76秒 

24% 

国会：共産党 

11秒 

4% 

自民党の声 

67秒 

21% 

スタジオ 

59秒 

19% 
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最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

 特になし 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

11/29 

テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 11 月 13 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：桜を見る会、大学入試、年金問題、中国が北大教授を拘束、 

慰安婦訴訟、トランプ大統領のウクライナ疑惑 

報道トピック一覧 

・【速報】ヤフーと LINE が経営統合へ交渉 

・桜を見る会 

・大学入試 

・年金問題 

・中国が北大教授を拘束 

・台風被災一ヶ月 

・慰安婦訴訟 

・青森県八戸市の女子児童傷害事件 

・ヤフーと LINE が経営統合へ交渉 

・トランプ大統領のウクライナ疑惑 

・【異論反論】#生理を考える 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・桜を見る会： 

 スタジオの小川キャスターの「総理主催の桜を見る会について、今日、菅官房長官は来年の実施を中止すると

発表しました。で、この招待される人について、政府側はこのように語ってきました。功績があった人を各省庁

が推薦する、などと繰り返してきまして、安倍総理も取りまとめへの関与も否定してきましたが、今日になって

安倍総理の事務所から案内や参加申込書までもが国会で取り上げられた。安倍総理の事務所からこのような案内

が届いていたということが国会でも取り上げられる中、事態が大きく動きました。」というコメントを受けて、以

下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

"菅官房長官「来年度の桜を見る会は中止をすることにしました。」 

ナレ「今日夕方、突然中止が発表された桜を見る会、急転直下の決断の背景に何があったのでしょうか。」 

2017 年の案内資料（音声）「桜を見る会のご案内、ご出席される方は安倍事務所、または担当秘書までご連んら

くくださいますよう。」 

ナレ「今日、JNN が入手したのは差出人の欄に安倍晋三事務所と書かれた桜を見る会のご案内という文書、さら

に参加申込書もあります。」 

安倍総理「招待者の取りまとめ等には関与していないわけであります。」 

ナレ「安倍総理の支持者らが 850 人も招待されていたのではないか、と野党が追及を強める中、招待者について

政府側は交易のあった人を各省庁が推薦する、などと繰り返し説明、しかし、この安倍事務所行きの申込書を手
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に入れれば功績や省庁の推薦などなくても誰でも参加できるのでしょうか。」" 

"柚木道義（「立国社」会派衆院議員）「まぁひょっとしたらね、全然関係のない方が言ったら美味しいものを食べ

れる有名人/芸能人にも会える、そうやってきてるんじゃないんですか、安倍晋三後援会の皆さん 850 人、バス

17 台で来られた方々、これは全員功労功績のある方ということになるんですか。」 

大塚（内閣府大臣官房長）「桜を見る会はそれぞれの各界等で功績功労のあった方々を幅広くご招待するものでご

ざいまして、私共は各省庁からご推薦をいただき、」 

柚木道義「私の手元にですね、安倍晋三事務所から桜を見る会についてご連絡という一枚の案内状が手元にあり

ます。安倍総理ご自身はですね、招待者の取りまとめ等に一切関与していないと明言されているんですよ、これ、

安倍晋三事務所からめちゃめちゃ関与しているんじゃないですか、というか完全に関与しているじゃないか。」 

大塚官房長「あの、各省庁から幅広く推薦を頂いて、私共内閣府内閣官房において取りまとめているところでご

ざいます。」" 

"ナレ「実際はどうなのでしょうか、安倍総理の地元、山口県下関で後援会の幹部で話を聞くと。」 

安倍首相の後援会幹部「桜を見る会の入場はタダだから旅費は自分持ちでもいきたいという人が年々増えて膨れ

上がった、あの人が行ったなら自分も、と言われると安倍さんの秘書も断れない。」 

ナレ「夜の街ではこんな証言も。」 

スナックのママ「知人から誘われてここ３年は毎年行っています。私自身は案内状を頂いていないけど、知人の

同伴者ということで行かせてもらった。」" 

ナレ「税金を使った公的行事、桜を見る会には一体誰が参加できるのでしょうか。安倍総理やその周辺には招待

やその推薦を巡って特別な枠があるのではないか。国会では今日、安倍政権で官房副長官を務めた二人の閣僚が

釈明に追われました。」 

"村上史好（立憲民主党衆院議員）「大臣ご自身のブログでも総理主催の桜を見る会に常任幹事会の皆さまをご夫

婦でお招きしました、と発信をされています。」 

萩生田光一（文科相）「後援会の都道府県の団体などの長で招待された方がいたので、その方たちと現場でお会い

したのは事実でありますけれども、私がお招きした事実はございません。」 

村上史好「萩生田大臣が内閣官房、内閣府に推薦し、総理から招待を受けた方々ということになるのでしょうか。」 

萩生田光一「あの、推薦する仕組みはありません。」" 

"ナレ「特別枠があるのかどうかを巡っては加藤大臣が。」 

加藤勝信（厚労相）「枠っていうか、そういった認識はしておりません。枠があったという認識はしていません。」

" 

"ナレ「議員から推薦する仕組みはなく特別枠もないという二人の大臣の答弁。しかし、今日夕方。」 

菅官房長官「官邸内や与党にも推薦依頼を行っており、官邸内は総理、副総理、官房長官、官房副長官に対して

事務的に推薦依頼を行った上で、提出された推薦者について取りまとめを行っています。」 

ナレ「これまで政府側が頑なに明言を避けてきた総理周辺や与党による推薦も認めた形。」" 

"ナレ「さらに。」 

宮本徹（共産党衆院議員）「安倍事務所からの推薦もあったということでよろしいですね。」 

内閣官房担当者「総理からの事務所に最終的に確認をして推薦を頂いております。」 
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山井和則（「立国社」会派衆院議員）「安倍総理の答弁はこれ虚偽答弁ですね。」 

内閣官房担当者「総理ご自身がご存じなかった可能性はあると思っております。」 

山井和則「いや、でもそれね、あの、事務所がやったことで総理大臣は知らなかったというのはそれは流石に通

らないと思います、功労功績がかならずしもなくても安倍さんのお知り合いの友達でもフリーパスだったという

こと。」 

内閣官房担当者「推薦の中身については詳細を承知してございません。」" 

"ナレ「そして、今夜、」 

安倍総理「来年の桜を見る会については、既に官房長官が説明したとおりであります、私の判断で中止をするこ

とになりました。」 

記者「国会で説明されないんですか。」" 

"ナレ「安倍総理の地元の市民は。」 

下関市民 A「消費税も上げておいて、私的に使うなんてとんでもない。」 

下関市民 B「台風の被害もあったから、別にしなくても、そのお金があるならそういうことに回したらいいのに

なと思いましたけど。」 

下関市民 C「自分は支持している方なんですけれどもそれでもやっぱりこれはちょっとまずかったんっじゃない

かなと思います。だめって言われたから辞めました、っていう風になっちゃうと自分に非があるっていうのを認

めちゃっているんで。」" 

ナレ「来年の中止を持って事態の収束を諮る安倍政権に対し野党側は。」 

安住淳（立憲民主党国対委員長）「公選法やまぁあの政治資金規正法にかなり抵触する部分も出てきて、同時に総

理大臣枠もありましたと初めて今日認めたわけですよね。それまでは全くそうじゃないわけだから、次々と嘘が

こうめくれてきて。」 

小池晃（共産党書記局長）「これはもう公的行事を私物化したことを認めたも同然である、安倍総理大臣の出席で

徹底的にこの問題について解明をされるということが必要である、と。」 

 また、大学入試についての VTR を挟んで、スタジオで以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「こちらについても疑問の声は止みそうにありませんけれども、連日番組でもお伝えしてきた桜を見る

会については今日午後、突然来年の実施は中止ということになりましたよね、」 

星浩「そうですね、とにかく招待者の選び方がいい加減で次々と新しい事実が報じられてね、総理官邸の関係者

もね、連日その桜を見る会の映像がね、どんどん報じられるものでこれ以上傷口を広げるわけにはいかないと嘆

いていましたけれども、まぁ安倍事務所が招待者の名前を取りまとめて、提出していたということはこれ決定的

になっていましたね。」 

小川彩佳「ただ、この行事の中止がこの問題の答えでは無いはずですよね、菅官房長官は今日の会見で招待プロ

セスの透明化を検討したいという負に説明しましたけれども、その前に透明化するのはこれからではなくこれま

での招待プロセスですよね。、この問題、中止で幕引きとはならないですよね。」 

星浩「まずですね、安倍総理はその招待者の取りまとめには関与していないという答弁をしていますので、これ

虚偽答弁になるんじゃないかという追求がまずありますよね、それからその簡単に幕引きにはならないと思うの

が招待者の選び方、かなりいい加減だったということが一つですよえ。それからどうもその支援者を税金で接待
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していたんじゃないかという疑惑があってこれにどう答えるのかという、もう次から次へと問題が出てきて、ま

ぁはっきりしているのがですね、安倍総理が国会できちんと説明しきらない限りですね、この問題は終わらない

ということですね。」 

小川彩佳「納得いく説明をお願いしたいです。」" 

 このトピックに当てられた時間は 608 秒で、概要を説明した場面、国会での「立国社」会派所属議員の質疑を

取り上げた場面、国会での立憲民主党議員の質疑を取り上げた場面、国会外での野党の動きを取り上げた場面、

下関での取材を取り上げた場面、スタジオでのやり取りそれぞれに当てられた時間とその比率は以下の通りであ

った。 

 

 放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

 

・大学入試：他の放送日との比較が必要 

 大学入試について以下に朱記したように VTR で取り上げられた。 

ナレ「一方、来年度から始まる大学入学共通テストの国語と数学の記述式問題についても論戦が繰り広げられま

した。この問題を巡って採点を請け負う民間業者が試験実施前に問題と回答例を把握できる仕組みになっている

ことがわかりました。野党側は試験問題の漏洩について指摘します。」 

"城井崇（国民民主党衆院議員）「問題と答えを前にバラすという正直言って禁じてであります。大臣、こうした

不公正、そして露骨な利益相反を認めるのでしょうか。」 

萩生田光一（文科相）「相手方から知り得た一切の情報を現に秘密として保持し、第三者に漏洩してはならないと

概要 

220秒 

36% 

国会：「立国

社」会派 

70秒 

12% 

国会：立民 

56秒 

9% 

国会外：野党 

78秒 

13% 

下関の声 

85秒 

14% 

スタジオ 

99秒 

16% 
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いう守秘義務を課しています・」" 

ナレ「また、受験生が懸念する採点の公平性について業者側は設問ごとに 3 人以上で採点を行うと公表しました。

その採点にはアルバイトも含まれることも明らかになっていますが、その採点業者のアルバイトの集め方も問題

となっています。」 

"城井崇「採点基準の作成補助を仕事内容としたアルバイトを、アルバイト募集業者のウェブサイトで募集をして

いました。しかも資格の欄には短時間でサクッと稼ぎたい方、とあります、笑い事じゃないです、短時間でサク

ッと、稼ぐアルバイトが採点基準の作成に加わります、大臣。」 

萩生田光一「その一括して募集しているというのは全く私も初めて聞きました、学力試験や採点業務への適性試

験、面接などを行うと聞いており必要な対応を求めていくと承知しています。」" 

ナレ「また、この業者は別の求人サイトでも採点業者のアルバイトの募集を行っていました。」 

"城井崇「この募集期間などを確認致しますとつまり、今回のいわゆる準備事業を念頭に置いた募集だというふう

に判断しています、小学校、中学校のみの採点に参加したこともある方も等級は経験者です、と高校生向けのテ

ストの採点経験もない人を経験者と扱うようなずさんな人集めによる採点作業で検証しました、なんていうこと

を大臣、信用できるのでしょうか。」 

萩生田光一「準備事業に当たるのかどうか検証させてください。」" 

"ナレ「今日、会見を行った高校生は。」 

高校 2 年生「プロの方でも採点が難しい、その中でも大学生のアルバイトによって採点されることは非常に不安

です。」" 

ナレ「記述試験は導入されるのでしょうか。」 

 このトピックに当てられた時間は 191 秒だった。 

 また、概要に当てられた部分と国会での国民民主党からの質疑の部分に大別され時間配分及び比率は以下の通

りであった。 
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 今回は国会審議については国民民主党の質疑のみが取り上げられていたが、他の放送日との比較がなければ、

放送法上の是非は判断が難しいと考える。 

 

・年金問題：結論→特に問題なし 

 スタジオでの小川キャスターの「続いては働く高齢者の年金をめぐる問題です。こちら 47 万円、これは働く

65 歳以上の方の年金と給料の合計が月にこれ以上になると年金の支給額が減らされますよと、今の基準になって

いる額なんですね。今日、厚生労働省はこの基準額を 51 万円に引き上げる案を示しました。」というコメントを

受けて以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「働く高齢者の年金はどうあるべきなのでしょうか、」 

68 歳男性「年金もほしいしお給料もほしい。健康で働ければそれなりにご褒美があってもいいかなと言う気がし

ますけれどね。」 

76 歳男性「やるきがあるひとがね、やるんだからそれは引かれると困りますね、不公平でしょう。」" 

ナレ「収入がある高齢者の年金を減らす在職老齢年金制度、現在、65 歳以上の人は月収が給与と年金をあわせて

47 万円を上回ると上回った分の半額が年金から減らされます。ただ、この額だと高齢者から働く意欲を奪うとし

て安倍政権が見直しを検討してきました、そして厚生労働省は今日の有識者会議で、年金を減らす基準額を現在

の 47 万円から 4 万円引き上げ、51 万円とする案を提示しました。年金がより減額されにくくなる仕組みですが、

高齢者の就労は進むのでしょうか。」 

"75 歳男性「トータルとして働く人が増えて、年金を払う人が増えますから、私は個人にとっても全体としても

いいんじゃないかなと。」 

68 歳男性「もっと下げてね、年金の額をね、もらえる額が少ない人をもっとアップするべきだと思う、少ない人

概要 

90秒 

47% 

国民民主党 

101秒 

53% 
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間を助けるのが年金じゃないですか。」" 

ナレ「厚労省は先月、基準額を 62 万円とする案と減額する制度そのものを無くす案の 2 つを示していました。

しかし与党は高所得者優遇との批判が出ることを懸念し、厚労省に修正を求めていました。今回の見直し案が採

用されると減額の対象者がおよそ 9 万人減りますが、年金の支給総額は今よりおよそ 700 億円増える計算になり

ます。将来世代への影響が懸念されますが、厚労省は厚生年金を払う高齢者が増えるなどするため、将来への影

響は限定的としていて改正案を来年の通常国会に提出する考えです。」 

 このトピックに当てられた時間は 188 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・中国が北大教授を拘束：結論→特に問題なし 

 "小川彩佳「続いてのニュースです、今年 9 月、北京で北海道大学の日本人の教授がスパイ行為などを取り締ま

る中国当局に拘束されていたことがわかりました。」 

山本恵里伽「国立大学の教授という準公務員の立場の日本人がはじめて拘束されたという事態は日中関係に悪影

響を及ぼし始めています。」" 

出口吉孝さん（拘束された男性教授を知る）「温厚な人だよ。うん、秘密活動に従事するようなタイプでもないし、

全く予想もしていないでしょう。」 

ナレ「こう語るのは中国で拘束された北海道大学の男性教授を知る出口さん、想定外の事態に驚きを隠せません。

日中外交筋や関係者によりますと男性は今年 9 月北京を訪問、その後北京首都空港から出国しようとした際にス

パイ行為などを取り締まる国家安全当局に拘束されたということです、防衛省の防衛研究所や外務省での勤務経

験があったという男性、拘束された際、男性は中国が弾圧を強めるウィグルに関連する資料を持っていたという

ことですが、拘束の理由や経緯を未だ明らかにしない中国は。」 

中国外務省報道官「中国の方に則り法律違反したと疑われる外国国民を処理する。この案件が中日関係の改善に

影響を与えるかどうかについて、このような解読や憶測は大げさで連想はいらない。」 

"ナレ「中国外務省は拘束を認めた上で日中関係に影響を及ぼすことはないとしています。しかし。」 

音声（「新しい日中関係を考える研究者の会 HP」より）「中国訪問をキャンセルしたり、交流事業を見直したり

する動きが広がっており、既に日中韓の学術交流には好ましからざる影響が立ち現れています。」 

ナレ「日本の研究者からは既に悪影響が出ているとの声が。」" 

"ナレ「そんな中、先月安倍総理は中国の王岐山国家副主席に対して、前向きな対応をするよう強く求めました。」 

ナレ「中国は 2014 年に反スパイ法を制定しスパイ活動の取締を強化、これまでに日本人 13 人がスパイ皇位の疑

いで拘束されていますが、いずれも民間人でした。しかし、今回拘束されたのは国立大学の教員という準公務員、

これまでになかった事態に専門家は。」 

松田康博（東京大学東洋文化研究所教授）「公の立場が非常に強い人がこういう状況に陥るとなるとですね社会に

対する影響は極めて大きいという風に思います。通常の研究活動をしたのにスパイとして疑われるということが

もしもそういうことになったとしたら、今後一体どうやって中国と学術交流をやっていったらいいかわからない

ということになります。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「中国でこれまでスパイ行為に関わったとして 13 人の日本人が拘束されていますけれども、今回はこ
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れまでの拘束とはまたちょっと段階が違う大きな衝撃が広がっていますね。」 

星浩「そうですね、この教授はね、私もちょっと知っているんですけれども中国研究の中堅の学者として期待さ

れている人なんですね、中国の社会科学院という権威のあるところから招待されたのに、突然拘束されてその説

明門まったくないという前代未聞の状態が続いているんですね。中国は今、香港の問題もあって、非常に言論に

対する締め付けがものすごい強くなっている時期なので、まぁその影響なのかなと思うんですけれども、日本と

中国の間では来春に習近平主席が国賓として訪日することになっているんですけれども、この不当な拘束がね、

その問題にも影響しそうなんですね、で日本の研究者もみんなその抗議声明とか出していますので中国も早く解

放してもらいたいと思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 278 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・慰安婦訴訟：結論→特に問題なし 

 山本キャスターによって「韓国で元慰安婦らが損害倍書を求めて日本政府を訴えた裁判が始まりました、この

裁判は元慰安婦や遺族ら 20 人が日本政府を相手取りおよそ 2 億 8000 万円の損害賠償を求めているものです、日

本政府が被告となる裁判の審理が韓国で行われるのは初めてとなります。日本政府は国家が他国での裁判を免除

される主権免除の原則に基づき却下を求めていて今日の裁判を欠席しました。」と伝えられた。 

 このトピックに当てられた時間は 39 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・トランプ大統領のウクライナ疑惑：結論→特に問題なし 

ナレーションによって「アメリカのトランプ大統領のウクライナ疑惑に関する初めての公聴会がまもなく議会

下院で開かれます、野党民主党はトランプ政権が来年の大統領選挙で優位に立つため、ウクライナ政府に協力を

促していた実態を解明しトランプ氏の弾劾に向け世論に訴えたい考えです。」と伝えられた。 

このトピックに当てられた時間は 25 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・桜を見る会 

 スタジオでは小川キャスターが「ただ、この行事の中止がこの問題の答えでは無いはずですよね、菅官房長官

は今日の会見で招待プロセスの透明化を検討したいという負に説明しましたけれども、その前に透明化するのは

これからではなくこれまでの招待プロセスですよね。、この問題、中止で幕引きとはならないですよね。」とコメ

ントし、星キャスターも「まずですね、安倍総理はその招待者の取りまとめには関与していないという答弁をし

ていますので、これ虚偽答弁になるんじゃないかという追求がまずありますよね、それからその簡単に幕引きに

はならないと思うのが招待者の選び方、かなりいい加減だったということが一つですよえ。それからどうもその

支援者を税金で接待していたんじゃないかという疑惑があってこれにどう答えるのかという、もう次から次へと

問題が出てきて、まぁはっきりしているのがですね、安倍総理が国会できちんと説明しきらない限りですね、こ
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の問題は終わらないということですね。」と応えていた。 

 透明化すべきが「これまでの招待プロセス」であり「中止で幕引きとはならない」というのはそのとおりであ

るが、それに対する星キャスターの「はっきりしているのがですね、安倍総理が国会できちんと説明しきらない

限りですね、この問題は終わらないということですね。」という答えであるが、「これまでの招待プロセス」を透

明化すべきであるならば、安倍総理の国会での説明だけでは明らかに不十分であろう。 

 むしろ、安倍総理の説明だけではなく、鳩山元総理や麻生元総理、福田元総理、小泉元総理といった桜を見る

会を開催した元総理はもちろんのこと、菅元総理や野田前総理のように開催はしなかった総理についてもなんら

かの引き継ぎの有無やどのような引き継ぎがあったのかについて説明を求めなければ、この問題は終わらないだ

ろう。 

 

・年金問題 

 高齢者の声として取り上げられていた 76 歳男性の「やるきがあるひとがね、やるんだからそれは引かれると

困りますね、不公平でしょう。」という声と、68 歳男性の「もっと下げてね、年金の額をね、もらえる額が少な

い人をもっとアップするべきだと思う、少ない人間を助けるのが年金じゃないですか。」という声が非常に対照

的であった。 

 前者は年金を年金として捉えており、これまでの掛け金を老後に受け取るという発想に基づき、老後も労働所

得があるからと言って年金受給額が引かれるのは不公平だという意見であり、後者は年金を福祉や救貧の類だと

みなした意見であると言える。 

 こうした意見の対比からは国民の間でも「公的年金とはなんぞや」ということについて全くコンセンサスが成

立していないということが浮き彫りになっている。年金制度の微調整の議論も必要なのだろうが、そもそも公的

年金とはいかなるものであるべきなのか、であるとかそもそも年金を政府が運営する必要があるのか、という議

論を今一度やり直す必要があるのではないだろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 11 月 14 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本絵里伽、石井大裕 

検証テーマ：政治とカネ、新天皇即位、「異論反論オブジェクション」安倍政権の”火消し”を考える 

報道トピック一覧 

・北日本冬の嵐、大雪・暴風雪に警戒 

・「桜を見る会」前夜祭をめぐって、公選法違反の疑惑 

・新天皇即位 

・ヤフー日本法人と LINE が経営統合か 

・香港で警察が発射の催涙弾直撃の 15 歳、意識不明の重体 

・ファミマ日本法人、深夜早朝の休業を容認 

・フィリピンで日本人 36 人拘束、高齢者に電話で詐欺か 

・スポーツ報道 

・「異論反論オブジェクション」安倍政権の”火消し”を考える 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・政治とカネ→結論：問題なし 

小川キャスターの「連日お伝えしている総理主催の「桜を見る会」についてです。来年度の中止を決めた安倍

総理でしたが、今度は前の日の夜に開いた懇親会に疑惑の目が向けられています」とのコメントを導入に、以下

に朱記した VTR が取り上げられていた。 

ナレーター「昨日突然来年の「桜を見る会」の中止を決めた安倍総理、しかし」 

田村智子氏（参院議員、共産党）「これで幕引きというわけには絶対にいきません」 

安住淳氏（立憲民主党国対委員長）「このまま国会で説明もしないで年を越せると思ったら、総理それは間違

いじゃないかとはっきり申し上げたいと思います」 

ナレーター「今日新たな疑惑として野党が追及したのは、桜を見る会の前日に総理出席のもとで開催された前

夜祭です。場所は都内にあるホテルニューオータニの鶴の間、安倍総理の事務所が配った案内には夕食会費とし

て 1 人 5000 円と記載されています。しかし」 

安住氏「今日当該ホテルに確認をしましたけれども、立食の会食はどなたであっても最低 1 万 1000 円以上か

らやらせてもらっているとはっきり申し上げていました。なぜ 5000 円でそれができて、その差額はどうしたの

かというのが非常に大きなヤマだと思います。」 

ナレーター「この前夜祭に参加した人に話を聞くことが出来ました。シャンソン歌手のケイ潤子さんです」 

ケイ潤子氏（シャンソン歌手）「3 月くらいですかね、突然電話がありまして、「歌っていただけませんでしょ

うか」ということで本当に夢のようなお話でした」 

ナレーター「安倍総理のファンだというケイさん、知り合いの後援会員の人に「桜を見る会で歌を披露したい」

と言ったところ、前夜祭に呼ばれたとのことです」 
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ケイ氏「素敵なきれいな会場でした。立食パーティーのような感じがしました。ステージからしか見てません

が、ステージから見ると皆さんお立ちになってグラスを持っているように見えました」 

ナレーター「ケイさんは 6 曲ほど披露して退席、出演料は受け取っていないとのことです」 

記者「どういったお料理が出てたとか」 

ケイ氏「私が歌っていた時はお料理は出ていません。皆さんお立ちになってグラスをお持ちになっていました

ので」 

ナレーター「この前夜祭、約 850 人が出席し料理やお酒が出たといいます。野党は名店として知られる久兵衛

の寿司も出たと可能性も指摘。5000 円の会費だけでは足りないはずだと主張し、総理側が差額を肩代わりして

いたのではと追及しています」 

黒岩宇洋氏（衆院議員、立憲民主党）「前夜祭の差額供与であったり、違法な寄付にあたるかもしれない」 

ナレーター「政治資金に詳しい専門家も」 

岩井奉信氏（日本大学教授）「これは 5000 円では済まないのではないかと言われているので、もし万が一安倍

事務所が補填していたというのならこれは当然公職選挙法違反に問われるわけです。」 

ナレーター「菅官房長官は」 

菅義偉氏（官房長官）「5000 円で出来ないことはないのでしょうか。私どもは色々やってます。本当に聞かれ

たのでしょうか、責任ある人に。ちゃんとした人に聞かれると私は想定の範囲だと思いますよ。」 

ナレーター「私たちがホテルの広報主任に確認したところ、「5000 円でできるかどうかについて宴会の形式な

どによります。お客様の要望を伺って判断しています」、ホテル側は 5000 円で出来るかどうか直接回答しません

でした。シャンソン歌手のケイ潤子さん、前夜祭だけでなく桜を見る会そのものにも参加していました。後援会

関係者との打ち合わせの電話でこう招待されたと言います。」 

ケイ氏「打ち合わせの電話の間によかったら、翌日（桜を見る会）もありますのでどうぞ遊びにきて、すごく

カジュアルに（参加が）決まったって感じでしたね」 

ナレーター「総理の名前で来る招待状も送られてこなかったと言います。そもそも、総理は桜を見る会の招待

基準についてこう説明しています」 

安倍首相「各界において功績・功労があった方をお招きし、日ごろの労苦を慰労するために開催しているもの

と承知しています」 

記者「政府の言う招待基準は、各界の功労者・功績があった人たちとなっていますが、どのカテゴリで招待さ

れたと思いますか？」 

ケイ氏「そうでしたね、困りましたね。答えは無いです。どうしたらいいのだろう。本当に気楽に考えていま

したので」 

ナレーター「一方安倍総理の地元・山口県、過去 3 回桜を見る会に参加したという後援会のメンバーはこう証

言します」 

後援会メンバー男性「それなりに功績は自分なりにあったという解釈はしています。環境美化にボランティア

でやったりとか、自治会で皆さんの世話をしたりとか」 

ナレーター「去年の会に参加した後援会の関係者は、男性の記憶ではおよそ 600 人、何らかの功績がある人ば

かりだと話します」 
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ナレーター「放送プロデューサーのデーブ=スペクター氏、過去 20 回ほど桜を見る会に参加してきましたが、

ここ最近変化を感じています」 

デーブ=スペクター氏（放送プロデューサー）「この 2、3 年前からかなり増えているような気もしますね。こ

れ以上呼んだら桜を見れなくなっちゃうくらい。よく安倍さんが言うアンダーコントロールと言うのですが、コ

ントロール以下ですよ、コントロールできなくなった」 

ナレーター「自民党の中からこんな声も」 

石破茂氏（元自民党幹事長）「やめちゃえば、それでいいという話では無いのだと思っています」 

石原伸晃氏（元経済再生担当相）「"イエスマン"、良いことばかり言う人間が周りにいてですね。直言をして嫌

なことでも言う、こういう者がいなくなると。長期政権でいえどぐらつくと」 

ナレーター「総理は先週相次いで大臣が辞任したことを受け、こう話していました」 

安倍首相「政治活動については内閣・与党・野党に関わらず、1 人 1 人の政治家が自ら襟を正して説明責任を

果たすべきものであります」 

ナレーター「総理の口から説明はいつ聞かれるのでしょうか」 

VTR を受け、スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

小川キャスター「安倍総理、疑惑があれば与野党問わず襟を正して説明責任を果たすべきと仰っていましたが、

その通りだと思うのですが、いまは安倍総理ご自身に疑惑が降りかかっているわけですし、説明責任を果たすべ

きですよね」 

星キャスター「安倍総理にしか答えられない疑惑がいくつか出てきたのですね。前夜祭、5000 円で本当で足

りたのか、補填していなかったのか、これ本当に重要な問題ですね。それから安倍事務所の東京ツアーの中に桜

を見る会が組み込まれていたわけですけど、この経緯についてどうなっていたのか、これは安倍総理にしか答え

られないので、安倍総理に説明してもらうしかないのですね」 

小川キャスター「ではいつ安倍総理のその説明を聞くことができるのでしょうか」 

星キャスター「総理の周りには、通常国会の予算委員会でいいのではないかという声は出ていますが、これは

幾ら何でもひどいのではないかと野党は反発しますし、自民党の中からもひどいのではないかと言う話も出てま

す。この自民党の中から安倍総理の一連の対応に対する不満がどれだけ広がるか、これが来週にかけてポイント

かなと思いますね」 

このトピックに当てられた時間は 571 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・新天皇即位→結論：問題なし 

小川キャスターの「こちらは天皇陛下の即位を巡る重要儀式の大嘗祭に関する映像です。夕方から始まった一

連の儀式ですが、その中心の儀式が間もなく始まる予定です」、それに続く山本キャスターの「しかし内部で行

われている儀式は、歴代の天皇だけが知るいわば「秘儀」です。今回私たちは関係者への取材からその核心に迫

りました」とのコメントを導入に、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

ナレーター「松明を灯した薄明かりの中、天皇陛下がゆっくりと歩きます。陛下は純白の御祭服に身を包んで

います。1350 年前から続く天皇一代に一度の儀式「大嘗祭」がいまなお続けられています。舞台となるのはこ

ちらの大嘗宮です。今回の大嘗祭の為だけに皇居内につくられました。東に悠紀殿・西に主基殿の 2 つの神殿と
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30 余りの建物で構成されています。午後 5 時前、お住いの赤坂御所を出て皇居に入られた陛下、大嘗祭には三権

の長ら 510 人が参列しました。儀式が始まったのは午後 6 時半前後、廻立殿で着替えを済ませられた陛下は長い

回廊を歩き、悠紀殿に向かわれます。陛下の前には皇位の印である剣と勾玉を持った侍従の姿が、陛下の横には

傘を持った侍従が連なり悠紀殿に入ります。そして白の十二単姿の皇后雅子さま、長殿と呼ばれる場所に入り拝

礼されました。撮影が許されたのはここまで、神殿の内部では何が行われているのでしょうか」 

ナレーター「今回 JNN は宮内庁関係者や研究者への取材をもとに、天皇のみぞ知る秘儀を 3DCG で再現しま

した。神殿内部は剣や勾玉を置く外陣と内陣の 2 部屋で出来ています。部屋の中央には畳表が何枚も重ねられた

寝座があります。寝座の隣には神の座である短畳、天皇はその正面の御座に伊勢神宮の方角を向いて座ります。

天皇は全国から集められた神饌と呼ばれる供え物を自ら箸をつかみ、柏で出来た皿に盛りつけます。そして「伊

勢のいずずの河かみにおはします天照大神」日本古来の言葉で五穀豊穣と国民の安寧を祈る「御告文」を読み上

げます。そして天皇自らも神饌を口にし神事は終了。こうした儀式はおよそ 3 時間にも及びます」 

ナレーター「相次いだ台風の被害、大嘗祭には自然災害などの災いを鎮めたいとの思いが込められていると言

います。大嘗祭に献上された白菜、特別な思いが込められていました。育てたのは宮城県東松島市で農業を営む

遠藤さんです」 

遠藤淳一氏（やもと白菜組合組合長）「例年であれば、こんなに茶色というか黄色というかの葉っぱではなく、

もっと青々としているのですが」 

ナレーター「遠藤さんの畑は先月の台風 19 号で浸水。3 日間水が引かず、全体の 6 割が廃棄となりましたが、

被害を免れた白菜 3 玉を大嘗祭に収めることが出来ました。」 

遠藤氏「台風の被害なんかを受けながらも、「今後も頑張って、これを励みにやっていけ」ということなこと

なのかなと」 

ナレーター「一方で大嘗祭を巡っては政教分離の観点から度々議論となってきました。去年秋篠宮さまは誕生

日の会見でこう話されました。「宗教色が強いものについて、それを国費で賄うことが適当かどうか」、大嘗祭は

国事行為ではないものの、公費で賄われています。今回は 24 億 4000 万円が公費として計上されていますが、秋

篠宮さまは天皇家の私的な費用である内廷費で賄うべきと主張されたのです。前回党として不参加を決めた公明

党は今回出席する方針に転換しましたが、共産党と社民党は欠席しています」 

小池晃氏（共産党書記長）「政教分離という憲法の精神に反する、憲法の原則に反するものだと思うので、私

たちは当然出席はしないと」 

ナレーター「寒空の下、夜を徹して行われている天皇が神に祈りをささげる儀式の大嘗祭、全ての儀式が終わ

るのは午前 3 時ごろになる予定です」 

VTR を受け、スタジオでは皇居前で取材を行っている記者との中継を交えながら、以下に朱記したやり取りが

繰り広げられた。 

小川キャスター「ここで中継です。皇居前には大嘗祭の悠紀殿との取材を担当した宮内庁担当の増尾記者がい

ます。増尾さん、儀式の様子はいかがでしたのでしょうか。」 

増尾聡氏（記者）「儀式はまさに静寂の中進みました。唯一聴こえたのは篝火がぱちぱちと燃える音と、微か

に聞こえます楽士らによる神楽歌だけでした。陛下は午後 9 時すぎ悠紀殿での神事を終えまして、廻立殿に戻ら

れました。参列者も一旦皇居宮殿に移動していましたが、午後 0 時半から始まります主基殿での儀式に向けて今
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まさに大嘗宮への参入が始まっています。」 

小川キャスター「大嘗宮は屋外に建設されていますが、今日はこの後寒さが一段と厳しくなりますね」 

増尾氏「そうですね、私たちを含めて参列者が 500 人以上いましたけれども、儀式を見守ったのは壁がない、

いわゆる吹きさらしの建物だったのですね。この後更に冷え込む予報ですが、陛下が神事を行う神殿の内部はよ

り厳しい環境です。暖を取るものもありませんし、壁は畳表でできていることもあり、厳しい寒さの中この後 3

時過ぎまで祈りの儀式に臨まれることになります。陛下は先月即位礼正殿の儀に臨まれまして、そして今月もパ

レードがあるなど多忙な日々を過ごされていましたが、陛下の儀式も残りわずかとなっています。こちらからは

以上です」 

小川キャスター「増尾記者からの報告でした。いままさに厳かに大嘗祭が行われている最中となりますが、こ

の大嘗祭は宗教的な性格でしたり 24 億円という多額の公費で賄われるということですが、改めてここには疑問

の声が挙がっているようですね」 

星キャスター「平成の大嘗祭を取材したのですが、その時担当した官僚たちは、「戦前は大嘗祭は天皇の国事

行為だったのですが、それよりは宗教色を薄めたつもりだが、まだまだ課題は多く、今後の検討課題として進め

ていきたい」と話していましたが、それから 30 年経つのですが宗教色は強いですし経費も多額ですし、殆ど検

討が進められていないのですね。秋篠宮さまを含めて問題提起はあったのですが、検討する動きが殆どないとい

うことでこれは政治の怠慢だと思いますね。大嘗祭の在り方について政治の場で検討してもらいたいと思います

ね」 

このトピックに当てられた時間は 562 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・「異論反論オブジェクション」安倍政権の”火消し”を考える→結論：問題なし 

小川キャスターの「相次ぐ閣僚の交代、英語試験では問題が表明化した途端延期、桜を見る会の突然の延期発

表、あまりにも早く見える安倍政権の火消しについて貴方は？」とのコメントを導入に、以下に朱記した VTR

が取り上げられていた。 

30 代会社員女性「結局問題が起こってもやめちゃえばいいとかそういう感じに見える」 

50 代主婦女性「ズルズルしないでぱっと切って次に新しいのというのはいいと思います」 

30 代会社員男性「なにも説明がないまま辞めてしまうのは、より疑問が膨らんでしまうのかなと」 

80 代無職男性「説明責任なしで辞めている感じですよね。（すぐに判断するのは）いつものことかなと気がし

ます」 

30 代薬剤師男性「はぐらかすんじゃなくて、明らかに問題があると伝わるのはいいこと」 

60 代無職男性「幕引きにしましょうと言っているだけの話で、それはやっぱり追及していかないと」 

50 代会社員男性「すぐさま即対処、できるものは即対処。この判断は世の中の仕事をしている上司に見せてあ

げたいと思います」 

20 代学生女性「大きな目標を達成できない方が安倍さん的にはやりたくないことだと思うので、その意図的に

は間違っていない判断だと思いますが」 

このトピックに当てられた時間は 84 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 
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最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

特になし 

検証者所感 

・政治とカネ 

 番組中では「桜を見る会」の前夜祭の会費支出をめぐる立憲民主党所属の安住淳衆院議員の以下の発言が紹介

され、ホテルニューオータニ側の設定している会費と今回の「桜を見る会」前夜祭の出席者が支払ったとされる

会費の間に乖離があることについて、その差額を事実上の主催者である安倍首相の事務所が補填しており公職選

挙法221条で禁止される買収にあたると指摘されていたが、下記観点から大幅な割引が発生しうる可能性があり、

必ずしも安倍事務所側が差額の一部もしくは全部を補填したと判断することは早急ではないだろうか。 

(1)出席者が 800 人を超える大規模なものであり、食材等の調達において大量の発注が可能であること 

(2)その出席者の大半について同ホテルでの宿泊が予定されており、宿泊代の形で既にホテル側の収入が確保され

ていること 

(3)政治家や政党が開催する立食形式のパーティにおいては、多くの場合飲食よりも出席者間の親睦や情報交換の

場としての要素が強く、食事の数量については出席者総数の 6～7 割程度の用意が一般的とされていること 

(4)野党(※初出は立憲民主党所属の石川大我参院議員)が今回前夜祭にて振舞われたと主張している高級寿司「久

兵衛」の店主が納入の事実を否認しており、店主の発言が正しいとすれば「久兵衛」の寿司は振舞われておらず、

その分の費用が発生していない可能性があること（※ホテル側の正規の価格では 2000 円/人） 

https://www.sankei.com/politics/news/191115/plt1911150057-n1.html 

 

ただ、今回の前夜祭をめぐる資金の流れについて、政治資金収支報告書への記載が行われていないという重大な

問題を孕んでおり、ぜひとも今後の論戦にて真相が解明され、与野党を超えて政治資金を巡る組織文化の透明化

が図られることを祈りたい。 

 

★「今日当該ホテルに確認をしましたけれども、立食の会食はどなたであっても最低 1 万 1000 円以上からやせ

てもらっているとはっきり申し上げていました。なぜ 5000 円でそれができて、その差額はどのようなというの

が非常に大きなヤマだと思います。」 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 11 月 15 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本絵里伽、石井大裕 

検証テーマ：政治とカネ、日韓関係、ハンセン病患者の権利救済 

報道トピック一覧 

・新潟で 20 代女性が刺され重体 

・政治とカネ 

・フィリピンを拠点とする日本人特殊詐欺グループが逮捕 

・脱「24 時間」、コンビニ各社が深夜休業導入へ 

・香港のデモに関連して 2 人目の死者 

・日韓関係 

・ハンセン病患者の権利救済 

・南米ナスカで新たに 143 点の地上絵が発見 

・スポーツ報道 

・中国で拘束された北大教授が解放・帰国 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・政治とカネ→結論：問題なし 

小川キャスターの「続いてお伝えするのは、連日お伝えしています「桜を見る会」をめぐる問題です。安倍総

理は国会から説明を求められれば説明するのが当然だと明言しました」とのコメントを導入に、以下に朱記した 

VTR が取り上げられていた。 

ナレーター「今日正午過ぎ、急遽安倍総理がカメラの前に立ちました。」 

記者「国会で新たに説明する考えはありますでしょうか？」 

安倍晋三氏（首相）「政府としては、国会から求められれば出て行って説明するのが当然のことでございます」 

ナレーター「追加の質問を受け付けず終了かと思いきや」 

安倍晋三氏（首相）「いまお答えしたつもりなのですが、集中審議に（応じるか）そういうことは国会がお決

めになることですから国会でお決めになればですね、政府として説明を果たすのは当然のことであります。よろ

しいですか？」 

記者「公選法（違反）の疑いや、政治資金規正法（違反）の疑いについては？」 

安倍晋三氏（首相）「その件についてはですね、既に国会で申し上げているとおり、きっちりと事務所の方で

対応していると聞いています」 

ナレーター「総理は二度にわたって引き返し、質問に答えしました。この姿に野党幹部は。 

「あれは焦ってるな、この前の「桜の会を中止しました」というのが批判を浴びたから「総理、笑顔で丁寧に」

と言われたのだろう。」 

一方、野党は新たな作戦に出ました。安倍事務所に質問状を持って行ったのです。週明けの月曜日までに回答
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を求めたのです」 

黒岩宇洋氏（衆院議員、立憲民主党）「これだけ疑惑まみれの内容ですから、しかも現職総理の違法行為です

から、当然これ（公開質問状）が後押しになって、公開質問状が真相解明につながると思っています」 

ナレーター「そんな中、安倍総理は夕方になって再び記者の質問に応じました。最初に表明したのは安倍事務

所が参加者を募った前夜祭を含む観光ツアーについて」 

安倍晋三氏（首相）「夕食会含めて旅費参加費等の全ての費用は参加者の自己負担で支払われております。安

倍事務所なり安倍後援会としての収入・支出は一切ございません」 

ナレーター「総理の説明はこうです。旅費や宿泊費は参加者が旅行代理店に直接支払った。前夜祭の会費 5000

円は受付で安倍事務所の職員に支払い、その場でホテル名義の領収書を職員が渡した、その後職員がホテルにま

とめてお金を支払った、事務所や後援会として収入や支出が発生していないため、収支報告書に記載する必要が

ないという主張です。この主張に野党は？」 

安住淳氏（立憲民主党国対委員長）「誰に支払うかという外形的なことじゃない。後援会活動をやったらその

収支はちゃんと報告しなければいけないのですよ」 

ナレーター「「安すぎる」との指摘が挙がっている会費の 5000 円については？」 

安倍晋三氏（首相）「5000 円と言う会費については、まさに大多数が当該ホテルの宿泊者であるという事情等

を踏まえ、ホテル側が設定した価格であるとの報告を受けています。例えば毎年使っているとかどれくらいの規

模でやるとかあるいは宿泊しておられるとか、そういうことを総合的に勘案して値段を決めていかれると思いま

す」 

ナレーター「「桜を見る会」そのものについては「長年の慣行」と言う言葉を繰り返しました」 

安倍晋三氏（首相）「長年の慣行ではありますが、基準があいまいではないか、プロセスが不透明ではないか

というご指摘がありました。長年の慣行とはいえ、私自身におきましても年数を経るごとに人数が多くなってき

た、ということもあり、そのことは反省しなければならないと思っています」 

ナレーター「反省の言葉を口にする一方で、以前から続いていた慣行であることを繰り返した総理、ただ「桜

を見る会」の参加者が 1 万人から 1 万 8200 人まで急増したのは安倍政権の下です。支出額も大幅に伸びていま

す。「功績・功労があった人を招く」という以前の総理の答弁は本当だったのでしょうか？」 

安倍晋三氏（首相）「たくさん地域において頑張っておられる方がおりまして、市井の方々と接する機会でも

あったのは事実なんだろうと。いわゆるそれぞれ功を成し遂げた方々もたくさんいますが、そういう人だけでは

なく、様々な方がご招待した方がいいだろうとそういう積み重ねだったんだろうと思いますが」 

ナレーター「功績がない人も含めて招待するのがこれまでの慣行だったとの説明です。10 分前になって決まっ

たこの会見」 

安倍晋三氏（首相）「だいたい今、お答えしたことがほとんどすべてではないかと思っています」 

ナレーター「報道陣からはこんな声も」 

記者「本日は時間がない中での会見となりましたが、改めて会見を開く考えはないでしょうか？」 

安倍晋三氏（首相）「質問があるのであれば、いま質問された方がいいと思いますが、何かありますか？」 

安住淳氏（立憲民主党国対委員長）「ちゃんと取材・調査をしている我々を無視して、「不意打ち・ぶら下がり

言い訳会見」だよね。」 
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ナレーター「野党は総理に国会での質疑を強く求めています。しかし与党の幹部からはこんな声が聞こえてい

ます。 

「集中審議をやる話は出ていない。総理も説明するつもりないでしょ」」 

VTR を受け、スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

小川キャスター「安倍総理は記者団の前で「桜を見る会」の招待者が増えたことについては、「反省しなけれ

ば」と仰いましたけど、では何故ご自身の後援会の関係者ばかりが増えたのかについては説明がありませんでし

たね。税金を使ったり選挙区の有権者や支援者をおもてなししたのではないかという疑惑については説明しない

ままで「反省する」ということで終わりではないですよね？」 

星キャスター「前夜祭についていろいろ出ていますが、最大の問題は安倍さんの後援会の人 850 人を「桜を見

る会」に招いたということですよね。税金で賄われている会で、酒食の接待をしたということですね。「長年の

慣行」といいますが、増えてきたのは安倍政権になってからですよね。招待客の選定がどのように行われてきた

のかの説明がないわけですから、安倍さんには国会できちんと説明してもらう必要があると思いますね」 

小川キャスター「その説明なのですが、安倍総理は「国会から求められれば説明する」とこのように強調して

いました。野党は求めているわけですから、あとは与党、自民党さえ応じれば安倍総理は国会で説明するという

ことになるということですよね？」 

星キャスター「これは面倒くさいのですけども、自民党内では安倍さんが国会に出てきて説明をすると思って

いる人は殆どいませんね。つまり、自民党がまた反対して説明がないままと見ている人が大半なんですが、ここ

は行政監視という国会の最大の役割があるわけですから、自民党もぜひ安倍総理出席の国会を開いてもらいたい

と思いますね」 

このトピックに当てられた時間は 522 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・日韓関係→結論：問題なし 

山本キャスターの「韓国の文大統領はアメリカのエスパー国防長官と会談し、「GSOMIA の維持は難しい」と

する従来の立場を伝えました。」とのコメントを導入に、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

 山本キャスター「日韓が軍事機密を共有するための協定、GSOMIA の失効が 23 日に迫る中で、アメリカのエ

スパー国防長官は韓国側に GSOMIA の重要性を強調し、維持を求めました。しかし韓国大統領府によりますと、

文大統領は「日本政府が輸出管理強化を撤回しない限り、GSOMIA を維持することは難しい」との従来の立場

を改めて表明したとのことです」 

このトピックに当てられた時間は 43 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ハンセン病患者の権利救済→結論：問題なし 

以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

ナレーター「国の誤った隔離政策で差別を受けたハンセン病元患者の家族を救済する補償法が参議院本会議で

可決・成立しました。この補償法では、親や子・配偶者には 1 人 180 万円、兄弟姉妹などには 1 人 130 万円を

支払うなどとしています。対象はおよそ 2 万④000 人、支給は来年 1 月末から始めるとしています」 

このトピックに当てられた時間は 34 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 
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最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

特になし 

検証者所感 

・番組構成 

 与党支持者を中心に、野党やマスメディアによる「桜を見る会」をめぐる一連の疑惑の追及によって、法案審

議が滞り国会が空転状態にあるとの批判が挙がっているが、本日の参院本会議にて全会一致で可決・成立され、

本放送のなかでもその様子が取り上げられていたハンセン病患者の家族に対する補償法はじめ、法案の審議なら

びに採決についてはほぼ通常通り行われているといえる。 

現在、国会では同時並行で様々な課題について審議が進められており、予算委員会や行政監視委員会における

「桜を見る会」をめぐる疑惑の追及はそのうちの一つでしかない。それにもかかわらず、「「桜を見る会」で国会

が空転している」「野党は「桜を見る会」ばかりに審議時間を費やしている」といった事実に反する言説が飛び

交う裏には、国会審議に関する放送時間の大半を「桜を見る会」をめぐる報道に費やす各社のニュースショーの

編成にも一因があるのではないか。 

 

 


